

Laudatio - Verleihung der Auszeichnung „Gute Bürgerbeteiligung“ 2025 (Verleihung an die Stabsstelle 72 – Fachdienst für Bürger*innenbeteiligung Marburg)

Laudatio von Katharina Peranić

„Herzlichen Dank liebes Team des Stadtlabors Richtsberg von uns als Jury. Herzlichen Glückwunsch zu diesem Preis. Wenn wir an unseren Stadtteil denken dann sehen wir oft zuerst das was man sehen kann Häuser, Straßen, Plätze, doch stellen wir uns einmal vor, der Stadtteil wäre etwas anderes, ein Kunstwerk wie es im Film genannt wurde, es ist eine Performance, es ist ein Gedicht es ist ein Gemälde.

Schnell wird klar, es sind nicht die Mauern die eine Stadt lebendig machen, sondern die Menschen, die Nachbarinnen und Nachbarn die Geschichten, die Ideen, diese bringen die Farbe ins Bild und genau das liebes Stadtlaborteam haben Sie verstanden. Gute Bürgerbeteiligung bedeutet für Sie nicht Formulare auszufüllen oder Sitzungen abzuhalten, sie bedeutet Menschen einzuladen, sich einzubringen, mitzugestalten und sich als Teil eines größeren Ganzen zu sehen. Natürlich braucht es dazu Information Transparenz, Ressourcen, haben wir gehört, und die Anbindung an demokratische Verfahren aber Sie haben erkannt, dass alleine reicht nicht, denn Beteiligung wird erst dann lebendig, wenn sie auch Freude macht, wenn sie inspiriert, wenn sie neue kreative Wege findet.

Sie haben diese Wege gesucht und gefunden. Kreativität in der Ansprache, mit Fragen, die neugierig machen und zum Mitdenken einladen. Kreativität in der Methode, mit Formaten, die Dialog fördern und Selbstwirksamkeit spürbar werden lassen und Kreativität in der Rahmung. Sie sind rausgegangen dorthin wo die Menschen sind, auf die Plätze, in die Nachbarschaften, mitten ins Leben hinein. Das alles braucht Mut, Ausdauer und Ideen und ja auch Ressourcen. Bürgerbeteiligung ist kein Selbstläufer, sie ist Entwicklungsarbeit, Forschungsarbeit und sie braucht Menschen die an sie glauben, Menschen wie Sie. Im Stadtteillabor Richtsberg haben Sie genau das gezeigt. In insgesamt 18 Laboren haben Sie ausprobiert, reflektiert, Sie haben klare Ziele gesetzt, Ressourcen gebündelt, Gestaltungsspielräume genutzt und damit einen echten Dialog auf Augenhöhe ermöglicht, dafür werden Sie heute mit dem Preis gute Bürgerbeteiligung ausgezeichnet und das vollkommen zurecht.

Ihr Projekt ist beispielhaft, es zeigt wie kreative Beteiligung funktionieren kann, nah an den Menschen, offen, respektvoll und mutig, doch jede Auszeichnung ist immer beides, Würdigung und Auftrag zugleich, sie haben im Stadtlabor etwas entwickelt das weit über diesen Stadtteil hinaus Bedeutung hat. Mein Wunsch an Sie ist es deshalb tragen Sie dieses Wissen weiter. Sie wissen ich habe auch mal in Marburg gelebt. Teilen Sie ihre Erfahrung mit anderen Stadtteilen in Kommunen mit all denen die Beteiligung auch neu denken möchten, vielleicht nicht nur über die dicken Berichte oder Konferenzen, sondern wieder mit dem, mit ihrer Handschrift, Kreativität, Offenheit und

Begeisterung, denn das Stadtlabor hat etwas gezeigt das uns alle betrifft, Bürgerbeteiligung kann Kunst sein, ein gemeinsames Werk vieler Hände, vieler Stimmen, vieler Farben. Ich möchte Sie nochmal herzlich beglückwünschen. Vielen Dank für Ihr Engagement und ja herzlichen Glückwunsch.“